

**Vereinsanschrift:**

Caritas Region Biberach-Saulgau  
Kolpingstr. 43  
88400 Biberach  
Tel. 07351-5005-103, Joachim Schmucker  
Fax 07351-5005-183  
schmucker@caritas-biberach-saulgau.de  
www.foerderverein-hospiz-bc.de

**Vorsitzender:** Prof. Dr. Egon Lanz

## Weihnachtsbrief 2018

Liebe Mitglieder und Freunde des Fördervereins Hospiz Landkreis Biberach,

das nahende Weihnachtsfest und Jahresende nehme ich gerne zum Anlass, Ihnen wieder kurz über die Arbeit unseres Vereins und den Stand der Palliativ- und Hospizarbeit im Landkreis zu berichten:

Unser Verein hat jetzt 245 Mitglieder. Im Februar veranstaltete der Tritonus Chor ein sehr schönes Benefizkonzert, was uns über 2300 Euro einbrachte. Beim 16. Palliativ- und Hospiztag berichteten und diskutierten die Referenten über „Selbstbestimmung am Lebensende“, ein Thema, das in der modernen Medizinethik sehr wichtig geworden ist. Unsere 3. Schulung „Palliative Praxis“ besuchten 18 Pflegekräfte bzw. Altenpflegerinnen aus den Heimen des Landkreises, die jetzt die Gedanken der Hospizbewegung und Palliativmedizin ihren Teamkolleginnen weitergeben und für ihre Heimbewohner umsetzen. Dank Ihrer Spenden konnten wir mit gut 22000 Euro vorrangig das Hospiz Haus Maria in Biberach fördern, aber auch Ausbildungen in Palliative Care für Pflegekräfte aus ambulanten Pflegediensten, den o.g. Kurs „Palliative Praxis“, eine Selbsthilfegruppe für Trauerbegleitung und eine anteilige Zusatzweiterbildung in Psychotherapie. Die Qualifizierung für die Palliative Arbeit ist uns sehr wichtig; sie kommt unseren Mitmenschen und später auch uns selbst direkt zugute. Unsere Finanzen stehen erfreulich gut.

Im neuen Jahr ist unsere erste Veranstaltung das Benefizkonzert des schwäbischen A Capella-Sextetts „Halba Drui“, das uns mit einem kabarettistischen Abend am Sonntag, 9.2.2019 um 20:00 Uhr im Martin-Luther-Haus in Biberach erfreuen wird. Es folgt der 17. Palliativ- und Hospiztag am 9.3.2019 um 9:00 Uhr in der Sanaklinik in Biberach, wo das Thema „Ernährung und Flüssigkeitsgabe am Lebensende“ anhand eines Krankheitsverlaufs diskutiert wird. Sie sind zu beiden Ereignissen herzlich eingeladen.

Bei unserer Mitgliederversammlung am 17.10.2018 berichtete Herr Tobias Bär über die erfolgreiche Arbeit des Hospiz Haus Maria. Der dortige Anteil der in Palliative Care voll ausgebildeten Mitarbeiterinnen ist ungewöhnlich hoch; auch gab es keinen Personalwechsel, was für sich spricht. Frau Siglinde von Bank berichtete über die zunehmende Arbeit der Spezialisierten Ambulanten Palliativ Versorgung (SAPV); dieses Team hat sich vergrößert und inzwischen sogar einen besonders qualifizierten Arzt. Die Arbeit in allen Hospizgruppen ging engagiert weiter. Ein Kurs zur Ausbildung zukünftiger ehrenamtlicher Hospizhelfer ist wieder in vollem Gange.

Bitte besuchen sie doch unsere Homepage [www.foerderverein-hospiz-bc.de](http://www.foerderverein-hospiz-bc.de). Bitte unterstützen Sie auch weiterhin die engagierten Mitarbeiter der Palliativ- und Hospizarbeit sowie die Anliegen unseres Vereins.

Und nun wünsche ich Ihnen eine besinnliche Adventszeit, ein frohes Weihnachtsfest im Kreise Ihrer Familie und Freunde sowie alles erdenklich Gute im neuen Jahr.

  
Ihr Egon Lanz mit dem Vorstand

